Jeudi 5 novembre 2015 à la cave viticole de Massillargues-Attuech

# Entretien avec Christian Vigne, Nadia Van Hanja et Thomas Marcilly

contact@grappe3.com 06 07 62 86 21 www.grappe3.com

par Gérard Jaussiomme, Manuel Ibanez

### Introduction

Présentation du Collectif des Garrigues et du projet Pasto-Garrigues

Présentation de l'association Grappe3 qui a pour objectif d'installer des agriculteurs autour de la zone de Massillargues Attuech. C'est initié par des vignerons. L'enjeu principal de départ était un problème de qualité de l'eau sur une zone d'aire de captage prioritaire. Il fallait améliorer la qualité de l'eau. Grappe3 est créée en 2009 dans une dynamique de conversion bio. Sont réalisés des travaux sur l'agroforesterie en partenariat avec Agroof basé à Anduze <a href="http://www.agroof.net/">http://www.agroof.net/</a>, travail de réseau paysan, initiatives des deux caves de Tornac et Massillargues. Travail sur la faune sauvage avec Goupil Connexion, travail sur la cartographie et le repertoire des friches...

## Émergence du projet « la vigne bêêêle »

Christian V. est en conversion bio depuis 2009. Mais il remarque qu'avec ces pratiques le passage du tracteur est trop important posant des soucis sur le tassement du sol plus une consommation accrue de carburant. Il essaye alors de faire venir des bergers d'ailleurs pour qu'ils aient une action sur les vignes. Cà n'aboutira pas. Puis, par l'intermédiaire de Patrick Mayet, un projet se monte avec Thomas M. Il lui est proposé différentes parcelles, un pré avec abri, arbres fourragers (mûriers, etc.)

## Travail sur l'enherbement des vignes

il y a des difficultés notamment dues à la concurrence avec la vigne. Il ne faut pas faire au hasard. Des essais de mélanges de graines sont testées à destination particulière de l'élevage et pour diminuer le risque de concurrence avec la vigne. Des travaux sont menés avec Cyril Cassarini cyril.cassarini@gard.chambagri.fr de la chambre d'agriculture du Gard en charge de la viticulture bio.

## Vision des institutions sur le projet « la vigne bêêêle »

Conscience que ce projet d'installation d'un troupeau dans les vignes des vignerons bio de la zone n'est pas très bien perçu par les institutions en place. Ça dérange car trop rapide et trop précaire. Il n'y a pas d'étude de rentabilité. But essentiellement expérimental.

# Installation de l'éleveur

Test du financement participatif pour aider Thomas à s'installer. L'idée est de mobiliser l'image positive actuelle sur le pastoralisme. Il y a eu un gros travail de communication depuis le mois de mai (plus de 5 articles dans Midi-Libre, interview radio, réseaux sociaux, etc.). La campagne de financement participatif a été une réussite.

Thomas M. est suivi par la pépinière d'exploitations agricoles « Coup de pouce ». Pendant 1 an il teste son exploitation, la compta est gérée par la pépinière. Il a encore pour l'instant le statut de chômeur. Il n'est pas passé par les aides d'installation jeunes agriculteurs (pas possibilité de garantir un minimu de surfaces).

### Intérêt de la tierce structure dans le montage du projet

Grappe3 et notamment son animatrice Nadia a eu un rôle prépondérant dans l'animation du projet pour mettre en lien les vignerons et l'éleveur, se pencher sur les questions posées de chaque côté. Des choses sont peut-être à améliorer en terme de contractualisation.

# Le troupeau de Thomas:

le troupeau est composé de 120 bêtes, des raïoles et des tarasconaises. Le foncier actuellement est regroupé autour de deux exploitations essentiellement. Pas de bergerie. Systèmes de garde et parcs mobiles.

Projet de vente en direct essentiellement. Points de vente (coop bio et maison de pays) déjà partant sur Anduze et Saint Hippolyte du Fort.